

Indicadores Socioeconómicos valorizan la estructura social de Argentina en relación a nuestros vecinos latinoamericanos.

Ileana Di Giovan

Noviembre 2019

Comentaremos dos informes publicados en este año:

-el de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE. Paris) “Economic Surveys: Argentina 2019”(marzo 2019),

- y el de la Conferencia de Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD Ginebra) “Trade and Development Report” (29 de septiembre 2019).

OCDE “ Economic Surveys: Argentina 2019

Indice de pobreza.

Según el informe de la OCDE “ Economic Surveys: Argentina 2019” la pobreza ha disminuido en nuestro país y es más baja que en otras economías emergentes.” La **pobreza como porcentaje de la población** total es de un 28% mientras que la extrema pobreza es de un 5%. El índice de pobreza de aquellos que viven con menos de USD 5,50 por día como porcentaje de la población es de un 8% en Argentina comparada con un 10% de Chile, un 20% de Brasil, un 29% de Colombia y un 35% de México.”

El gasto social y la reducción de las desigualdades.

(Ver también el Extracto del informe de la UNCTAD).

“Una combinación de pensiones contributivas y no contributivas reducen la **pobreza en la vejez a menos del 10%.**”

La Asignación Universal por Hijo alcanza a 4 millones de chicos a un costo de 1.3% del PBI . La incidencia de estas asignaciones bien focalizadas se concentra en el 20% más pobre de la población, representando el 40% del ingreso familiar. Los beneficios están condicionados a los controles de salud y asistencia a la escuela. Estos beneficios han llevado a mejoras significativas con respecto a las tasas de asistencia, las tasas de abandono escolar durante el año y las tasas de finalización de la escuela primaria, con beneficios particulares para las niñas de 12 a 17 años.

El esquema también actúa como una fuerza contra las disparidades regionales porque provee el mismo nivel de beneficio en todo el país.

El gasto social y la reducción de las desigualdades.

“El **gasto social** -en Argentina- es similar en tamaño al de algunos países de la OCDE y está siendo preservado aún en un contexto de consolidación fiscal. Es también exitoso en reducir las desigualdades de ingreso y seguirá siendo importante para **lograr un crecimiento más inclusivo.**”

En lo que respecta a las **transferencias y tasas para disminuir las desigualdades, Argentina tiene un porcentaje del gasto público de 16% . Similar al promedio de los países de la OCDE y a los de Lituania, Noruega y Suecia .**

Las transferencias y los impuestos alivian las desigualdades. Se produce una reducción del Coeficiente de Gini debido a impuestos y transferencias (último año disponible 2019. Fuente Rossignolo and Arnold): promedio OCDE 16 puntos, Argentina 15 puntos, Chile 4 puntos y México 2 puntos.

De acuerdo al informe de la OCDE la proporción de participación de ingresos entre deciles (S90 / S10) que mide la participación de los ingresos recibidos por el 10% superior dividida por la participación de los ingresos recibidos por el 10% inferior permite observar los siguientes resultados: teniendo en cuenta que el promedio de la OCDE es de un 10%, Argentina muestra un 16%, mientras que Chile un 25%, Colombia un 31% y Brasil un 34%.

Es preciso observar que Argentina ” **ha construido una importante red de servicios públicos y de Estado de bienestar**” (la expresión es de Manuel Castells) , contrastando, por ejemplo, con el caso de Chile que venía acumulando crecimiento económico con una desigualdad importante en términos de ingresos y de patrimonio, como en toda América Latina, sin impulsar en paralelo la construcción de una red social como la antes mencionada. (ver Manuel Castells, La Nación, 16 noviembre 2019,)

Gastos en educación.

Los gastos en educación son altos en Argentina. **El gasto público en educación como porcentaje del PBI establece como promedio en los países de la OCDE un 4.5%, Argentina 5.9% del PBI mientras Brasil un 5.5%, México 4.5% y Chile 4.4%.**

Como porcentaje del PBI el gasto en educación es similar a Suecia y Bélgica y superior a Brasil, superada solo por Islandia, Finlandia y Noruega.

Argentina gasta más que otros países en educación, casi el 6% del PBI pero el retorno es débil, los resultados se han deteriorado en los últimos años .

En materia de Educación Secundaria Superior el promedio de los países de la OCDE de quienes han concluido la misma es del 40% de la población entre 25 y 34 años y del 45% entre 45 y 54 años.

Argentina muestra un 52% para el rango de 25 a 34 años y de 32% para aquellos que tienen entre 45 y 54 años. Mientras Colombia un 41% entre 25 y 34 años y 22% entre 45 y 54 años; en México sólo el 25 % de su población entre 25 y 34 años finalizaron la Educación Secundaria Superior y un 21% de aquellos habitantes entre 45 y 54 años de edad.

Pero en los jóvenes menores de 25 años los índices de finalización de la escuela secundaria han bajado. En la actualidad 40% de los estudiantes del secundario dejan la escuela sin graduarse Y pocos estudiantes siguen cursos y carreras técnicas.

Ileana Di Giovan

Noviembre 2019